

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA Avisos y Noticias

PRECIOS DE ABONO

ESPAÑA (Unión Postal)

Número suelto 5 cts.

Id. atrasado 10 cts.

ISLMA DE MALLORCA

OTRAS DE ESPACIO

Reservados todos los derechos de la propiedad intelectual de la obra...
 Publicación de los datos de la familia hasta la...
 TELEFONO N.º 27

Oficinas: Conquistador, 30

PALMA

En la madrugada de ayer ocurrió una reyerta entre dos individuos en la calle de las Capuchinas, resultando ambos contendientes con ligeras contusiones.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que restableció la paz entre los contendientes, denunciándolos al Juzgado.

Ayer tarde una caballería que tiraba de un carro por la calle de los Olmos, resbaló siendo lanzado el conductor, el que con la caída se produjo una herida en la cabeza y varias contusiones.

Fue recogido por unos transeúntes y auxiliado en una casa de aquellas inmediatas.

La guardia civil del puesto de Porreres a cuenta de haber denunciado al Juzgado a un individuo por infracción de la ley de caza.

A pesar del tiempo lluvioso que reinó ayer tarde en esta ciudad se vieron transitar por el paseo del Borne buen número de máscaras que con sus bromazos promovían gran algarrabía.

La animación duró hasta el anochecer.

Ayer tarde fué curada en la casa de socorro una niña de unos ocho años que jugando con otra de su edad se había caído, produciéndose algunas ligeras contusiones.

El señor Gobernador ha impuesto una multa de 30 pesetas a un vecino de Santa Eulalia por usar armas prohibidas, sin licencia.

Ha sido denunciado al Juzgado un individuo por haber maltratado de obra a una joven, produciéndole una contusión en un ojo.

El almendrón alcanzaba el sábado en el mercado de Felanitx el precio de 97,50 pesetas los 42'37 kilos.

El estado de los trabajos de perforación en el túnel mayor del ferrocarril Palma-Sóller era el quince del corriente el siguiente:

Vertiente de Palma, 1.130 metros perforados; vertiente de Sóller, 1.385 total, 2.515 metros perforados.

Desde el 15 de Diciembre al 15 del actual se perforaron 50'50 metros en la vertiente de Palma y 54 en la de Sóller.

Audiencia

Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de laca contra Miguel Qual Fornés, acusado del delito de hurto doméstico.

Representará el ministerio público el abogado fiscal sustituto don Joaquín Pascual, quien en sus conclusiones provisionales pide se imponga al procesado la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias.

El procesado estará defendido por el abogado don Bartolomé Fons y representado por el procurador señor Abriñes.

Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Silvestre Julia, acusado del delito de lesiones y por ella se condena al procesado a la pena de un mes y medio de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

En la Academia de Medicina

Anoche se celebró la sesión inaugural de la Real Academia de Medicina y Cirugía.

Presidió el acto el Sr. Gobernador civil, que tenía a su derecha al Presidente de la Academia Sr. Berga y a su izquierda el médico municipal de Sanidad don Eugenio Losada.

El joven académico don José Sampol leyó una bien escrita memoria de los trabajos de la Academia durante el finado año.

Después del académico e ilustrado médico-cirujano del Hospital civil don Pedro Jaume y Matas leyó un interesantísimo discurso sobre la *Thalassoterapia*.

La importancia del tema, la competencia con que fué tratado y las enseñanzas que de él debieran surgir nos hacen intentar publicar un amplio extracto del discurso del señor Matas, complemento de esas cuatro notas reportileras.

De Sociedad

Victima de cruel y rápida dolencia, pasó a mejor vida en la ciudad de Ibiza, la conocida y virtuosa señora doña Rosa González, esposa del Médico y Director de Sanidad don Guillermo Ramón y Colomar.

Por su bello carácter y trato bondadoso y afable contaba la finada con generales simpatías.

Descanse en paz.

Ha fallecido en Felanitx la señora doña Angela Monserrat y Suau, esposa de don Miguel Vallés.

Descanse en paz.

Ha contraído matrimonio en la ciudad de Ibiza, el oficial de carabineros don Miguel Riuort con la distinguida señorita doña Isabel Pineda.

Apadrinaron el enlace, que se celebró en casa de la novia, doña Dolores Tur de Palaú y el capitán de «Cataluña», don Juan Amengual.

Deseamos a los contrayentes toda suerte de felicidades.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad don Juan Nadal, oficial encargado del registro civil del Juzgado municipal del distrito de la Lonja, de esta ciudad.

Era el finado persona conocida y ferviente amante del *bel-canto*, cuya afición ha cultivado hasta los últimos días de su vida tomando parte en cuantas funciones religiosas se celebraban en los templos.

Su carácter bondadoso le hizo acreedor a las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba la familia la expresión de nuestro pésame.

Ayer falleció en esta ciudad el distinguido señor don Juan Vidal y Mascaró, maquinista de la Armada retirado.

Las muchas simpatías de que gozaba el finado y que supo captarse las excelentes dotes que le adornaban, se exteriorizaron en la tarde de ayer, con motivo de la conducción del cadáver a su última morada, acto que se vio muy concurrido.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia nuestro pésame.

Ferro-carril Palma-Santany

Manifestación popular en Luchmayor

En el pueblo de Luchmayor se celebró ayer una importante manifestación en favor del pronto establecimiento del ferro-carril Palma-Santany enlazando los pueblos de Luchmayor y Campos.

Respondiendo a la invitación del Alcalde de aquella villa se trasladó a Luchmayor un representante de cada periódico de Palma.

Un poco de historia

La idea del ferro-carril que ha de unir al industrial y agrícola pueblo con la capital, venía siendo objeto de especial predilección por parte del elemento amante del progreso de Luchmayor.

Repetidas veces se había intentado la realización de la idea y a ello se habían encaminado diferentes estudios de proyectos.

El primero fué sobre la base de implantar un tranvía eléctrico, hace cosa de 8 años.

Seguía a este un proyecto de don Benito Pomar y otro de la casa Decouville.

El entusiasta por la mejora don Juan Lopez administrador de Correos de aquel pueblo no desistió, desde que fué destinado, hace 4 años a aquella estafeta, en su propaganda para la realización de tan beneficiosa mejora.

Hace cosa de dos años, el Ayuntamiento acordó encargar a la casa Strunch un proyecto de ferro-carril de Palma a Luchmayor, que después prolongó hasta Santany, con la condición de que si no se realizaba la implantación el Ayuntamiento le abonaría 8000 pesetas, vendiéndolo la casa Strunch a la Casa Concesionaria en caso contrario.

La ley de ferro-carriles secundarios que promulgó el gabinete del señor Maura, supuso la idea de recogerse a la ley, empezando los trabajos encaminados a la inclusión del proyecto en tan

beneficiosa disposición, trabajos que gracias al interés que tomaron en el asunto, los diputados señores Maura y Rosselló dieron por resultado la publicación en la *Gaceta* del día 22 del actual, del concurso de proyectos para aquella línea ferroviaria, en un plazo que termina el día 26 de Julio.

La manifestación

Antes de las dos, se notaba ya en la espaciosa plaza de la Constitución gran animación, que fué aumentando a medida que se acercaba la hora señalada para la manifestación.

En la casa Consistorial fué congregándose lo más importante y variado de Luchmayor, siendo recibidos los que iban llegando por los señores don Antonio Catany y don Guillermo Mulet, Alcalde y Secretario del Ayuntamiento, respectivamente.

Allí estaban los señores concejales que componen el Ayuntamiento, el Economo don Andrés Mas, y el Vicar don Sebastián Socías, el Juez municipal don Antonio Garau, el presidente del Bep de Luchmayor don Juan Pulg, los maestros don Rufino Carpena y don Romualdo Clavesol, los presidentes de la Cruz Roja, La Reconcompensa del Trabajo, Unión Campesina, Unión Republicana, Sociedad de Propietarios, Depósito de Nueva Creación, Sociedad de Gas, Agrupación Socialista, Centro de Propietarios, Sociedad de Socorros, La Confianza, Juventud Socialista, el Director de la Sucursal del Crédito Balear y el Administrador de Correos don Juan Lopez.

A las dos y media en punto se puso en marcha la manifestación, presidida por el Alcalde y autoridades.

Abrían la marcha las dos bandas del pueblo y una bandera de los colores nacionales y de la región, con la inscripción siguiente: (Viva el ferrocarril Palma a Luchmayor!)

La lovizna bastante molesta que caía, no fué obstáculo para que se asociase a la manifestación todo el pueblo, recorriendo las vias principales al son de las músicas.

Les calles de tránsito estaban ocupadas por una numerosa concurrencia, en la que destacaban los albos rebolillos de muchas «agraciadas» payesas.

Terminada la manifestación subieron los representantes de todas las entidades y corporaciones, a la Casa Consistorial, usando de la palabra los señores siguientes:

El Alcalde, que manifestó la satisfacción por el acto que acababa de realizarse, que era el último esfuerzo para «lograr el ferro-carril, esfuerzo que ha dado por resultado la publicación del concurso de proyectos en la *Gaceta* de Madrid.

Elio, dijo, se debe al unánime deseo de implantar tan importante reforma.

Terminó dando las gracias a todos los que habían intervenido en la realización y dando un viva al ferro-carril de Palma a Santany, que fué unánimemente contestado.

Habló después el Secretario don Guillermo Aulet, congratulándose como representante de la Comisión del ferro-carril, del entusiasmo que despertó la noticia del concurso. Saludó la prensa de Palma agradeciéndole la asistencia al acto.

El día 30 de Enero debe quedar, dijo, grabado con letras imborrables.

Puso de relieve que el acto realizado, era el primero oficial que celebraba el pueblo encaminado al logro del ferro-carril.

Dedicó frases de elogio al incansable propagador de la idea don Juan Lopez.

Hizo votos para que pronto sea un hecho la implantación del ferro-carril, sea por la compañía que fuere.

Se levantó después el señor Economo manifestando que el proyecto del ferro-carril venía bendecido por la Iglesia, recordando a este propósito las palabras de un sabio: «La humanidad avanza y Dios le bendice».

Hizo un llamamiento a todas las representaciones del pueblo para que pronto sea un hecho el proyecto.

Don Rufino Carpena, maestro, manifestó que el aislamiento en que está Luchmayor desaparecerá con el ferrocarril; exhortó a todas las entidades para que se asociasen a fin de obtener otras mejoras entre ellas la perfecta educación de la juventud que ha de ser la base de todo mejoramiento.

El señor Domenech dijo que está siempre dispuesto a ayudar cuanto sea en beneficio para Mallorca.

Hoy habéis, dijo, manifestado todos claramente vuestro entusiasmo por el establecimiento del ferrocarril Palma a Santany. Pensad que este gran proyecto es la realización de una de las iniciativas más grandes y provechosas que podáis imaginar.

Representa para vosotros haber llegado a la mayor edad y es decir, que vais a convertirnos en un pueblo grande progresivo culto y fecundo.

El Secretario del Ayuntamiento leyó después adhesiones al acto de

los señores Conde de Ayamans, don Gabriel Morell de Pahisa, don Antonio Salvá de Sa Llapasa y de don Jerónimo Rius.

Puso en conocimiento también que en el pueblo de Santany debía celebrarse en aquellos momentos un acto parecido al que celebraba Luchmayor.

Leyó después el siguiente telegrama que habían acordado remitir al señor Ministro de Fomento:

«Pueblo entero Luchmayor reunido en entusiasta manifestación reitera, agradecimiento por la publicación de R. O. abriendo concurso proyectos ferrocarril Palma-Santany.»

El telegrama fué acordado por aclamación.

Y se dió por terminado el acto. Al felicitar al pueblo de Luchmayor por las pruebas de entusiasmo que ayer dió no podemos menos de felicitar también a todas las autoridades y personas que trabajaron para el logro de tan beneficiosa mejora y en especial al Alcalde y Secretario agradeciéndoles al propio tiempo las deferencias que tuvieron con nuestro representante.

Notas municipales

Además de los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión de hoy, lo serán otros dos:

Hacienda.—Dicíamos sobre arbitrio vinos.

Ensamble.—Dicíamos proponiendo la enagenación de dos solares sobrantes via pública frente a las enramadas.

Una conferencia en Sóller

En el *Fomento Católico* de Sóller, dió una conferencia don Buenaventura Barceló, de la Facultad de Derecho, sobre la *eficacia de los principios católicos en el gobierno de las naciones*, y a orla acudió numerosa concurrencia.

Abundó el bello sexo, algo más de lo que esperaban cuantos por el tema escogido hubieran visto con gusto un mayor número de hombres de todas las clases sociales entre el escogido público, ya que a estos más y mejor hubieran podido aprovechar los saludables consejos que tuvo a bien dar el ilustrado orador.

Entusiasmado éste ante las bellezas del valle de Sóller fué la primera parte de su discurso un cántico de alabanza, lleno de poesía, a los muchos atractivos que esta encantada tierra encierra; y al entrar de lleno en el asunto que había venido a tratar, lo hizo en estilo igualmente poético, que mantuvo hasta el final de su brillante peroración. Después de muchos y sólidos argumentos en apoyo de su tesis, sacó conclusiones precisas y verdaderas para probar que la culpa de muchos de los males que lamentamos ya, y de otros muchos que vislumbramos en lontananza ó que adivinamos cernerse en el horizonte de nuestra querida España, la tiene la indiferencia de los católicos, ó su alejamiento de la cosa pública. Terminó señalando el remedio en su concepto más eficaz para curar de raíz dichos males, que se han criticado si no se aplica éste con energía sin contemplaciones y sin pérdida de tiempo.

En el Colegio de PP. Agustinos

El vasto salón-teatro del Colegio de los PP. Agustinos, de esta ciudad, vio se anoche totalmente ocupado por una selecta concurrencia entre la que figuraban muchas señoras, que acudió a presenciar la función teatral organizada por la Comisión de festejos de dicho colegio.

El género dramático y el cómico obtuvieron acertada interpretación y la fiesta resultó tan cuita como entretenida.

Púsose en escena primeramente, y con arreglo al programa que ya adelantamos, un arreglo del drama de don Joaquín Estébanez «Lances de honor».

Los señores don Francisco Barceló, don P. Barbrán, don A. Corbella, don A. Moragues, don F. de España, don P. Mayrata, don M. Rovira, don J. Fco Riera, don G. Roca, don J. Miró y don J. Pastor a cuyo cargo corrió la representación de la citada obra, condujéronse como verdaderos artistas, dando mucho relieve a sus respectivos papeles lo que les valió nutridos y frecuentes aplausos del escogido público.

En el entremés cómico-irónico «Los dos ciegos» letra de don Luis O'ona y música del maestro Asenjo Barbrán, los señores Corbella (A) y Moragues (A) en sus respectivos papeles de Jeremías y Roberto, demostraron poseer verdadera vis cómica.

Finalmente se puso en escena el arreglo del juguete cómico de Trino Dacri «Las Mantecadas» que fué, como las anteriores, muy del agrado de la concurrencia y en el que cosecharon muchos aplausos los señores Mayrata, Garau, Rovira, Pastor y Barceló.

En los intermedios ejecutáronse escogidas piezas musicales.

D. Juan Vidal y Mascaró

MAQUINISTA DE LA ARMADA RETIRADO

Falleció ayer 30 de los corrientes

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa Doña Amparo Surede, sus hijos Don Juan (ausente) Don Francisco y demás familia, ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la Iglesia de San Nicolás a las once del día 1.º de Febrero.

Casa mortuoria: Constitución, 48, 2.º

EL JOVEN

DON GUILLERMO CARBONELL Y VIDAL

HA FALLECIDO

R. I. P. A.

Sus padres, hermanos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y le ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará a las siete y media de la noche de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Soler, 30, (Arrabal)

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE

ANTONIO NADAIL

Sóller - Palma - Mallorca

ANIS TUNEL

MARCA REGISTRADA

CULTOS

Para hoy

Continúan en la Merced dedicadas a su ínclito fundador San Pedro Nolasco. Exposición a las seis y media; a las ocho misa de Comunión general para todos los confrades de la Merced; a las diez Tercia y Misa mayor solemne, estando encargado de enseñar las virtudes del Santo el R. P. Eloy del Barro, agustino; terminado el oficio se dará la Absolución Papal con aplicación de Indulgencia Plenaria; por la tarde como el día anterior.

Empezan en Santa Eulalia, dedicadas al Misterio de la Purificación de María. Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor; por la tarde a las tres y media los actos de coro, Rosario, triduo dedicado al glorioso San Blas con sermón por el R. señor don Andrés Sarvera, Vicario de San Nicolás y reserva de S. D. M.

En San Felipe Neri, al anochecer, se dará principio a los Ejercicios Espirituales, dirigidos por los PP. de la Congregación. El día 1 y siguientes hasta el sábado inclusive, a las seis meditación durante una misa y plática; al anochecer Rosario, meditación y plática.

A Nuestra Señora, el Perpetuo Socorro en Santa Cruz y el Socorro.

Para mañana

Concluyen en la Merced dedicadas a su fundador San Pedro Nolasco: Exposición a las seis y media, por la tarde a las seis solemne Trisagio cantado, sermón por el R. P. Superior, procesión, Te-Deum, bendición y reserva de S. D. M.

Con inán en Santa Eulalia dedicadas al Misterio de la Purificación de María: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor; por la tarde a las tres y media los actos de coro; Rosario, continuación del Triduo en honra de San Blas y la reserva de S. D. M.

En San Juan al anochecer, después del Rosario, empezará un devoto triduo en honor de San Blas, con sermón por el R. P. Miguel Rosselló de las SS. CC. al que seguirán los Padres nuestros y otros cantos.

A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Cayetano (Privilegiada.)

DESPACHO

de vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa y del gran Licor VERDAD y del tipo anis FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarranch

SANTO CRISTO, 4

VENTA de un teatro, con su telón de boca y tablado. Rason Tienda de ropas mallorquinas fabricadas en Sóller, Sindicato, 122, Palma.

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTION

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad y actividad de

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaltz), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de los cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *dyspepsia*, la *inapetencia*, el *dolor*, la *acidez*, los *vómitos* y el *entagüimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID

Se remite por correo (añadir a quien le pide.

IMPORTANTE

Catalina Sastre, domiciliada en la calle de Montesión, 39, ruegan a los que llevan participaciones a los números 14.823 y 14.824, del sorteo que se ha de celebrar hoy, se sirvan pasar por su domicilio para recoger el importe de las participaciones de referencia, por haberse vendido equivocadamente dichos números, en la Administración de loterías.

